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评论 随笔 A5

郜艳敏的美与难

立法者要善于捕捉人心经验
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电梯安全怎么重视都不过分
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有了性别
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! ! ! !湖北荆州发生电梯 !吃人"事

故后#类似事件仿佛突然之间多了

很多$最新案例发生在上海长宁龙

之梦商场%!月 "日# 一名保洁工

在清理自动扶梯时左小腿被卡

住# 最终因伤势过重被截肢$ 目

前# 事故原因正在进一步调查之

中# 但这起事故为拥有 #$万部电

梯的上海敲响了警钟%电梯安全隐

患不可小视$

龙之梦商场的监控录像记录

了事件全过程#但更多细节和疑问

有待调查结果揭开$ 比如#商场称

事故源于保洁工为偷懒而违规操

作#但商场员工称公司没有培训且

没有配备专业设备&再比如#商场

称保洁工被夹后扶梯即刻自动停

止运行#但伤者称直到自己按下紧

急按钮才停'(真相涉及责任认

定#必须有详实调查$

电梯事故发生后#市民最关心

的问题是%乘坐电梯到底还安不安

全) 作为电梯保有量最大的城市#

上海在保障电梯安全方面的工作

总体是比较到位的$ 比如#荆州电

梯事故之后#上海就立即开展了隐

患排查工作$而据上海市电梯行业

协会介绍#上海全市电梯故障率在

万分之二到万分之三之间#远低于

汽车的故障率$

不过#对于电梯安全#再怎么重

视*强调也不过分$前不久#在新民晚

报!夏令热线"的!区长面对面"节目

中#杨浦区区长谢坚钢接到市民投

诉称#文化花园一部电梯存在!带

病工作"问题#经查发现该小区内

竟有 %&台电梯存在质量隐患$ 这

提醒我们# 排查电梯安全隐患的

工作还可以做得更细#尤其要注意老

旧电梯$

电梯日常维保方面的问题要

高度重视$据上海市电梯行业协会

介绍#!目前有超过八成的电梯故

障是维保问题而导致的"$ 维保问

题具体表现在以下三个方面%其

一#专业维保人员缺口大#全市仅

有 '$$$人&其二#不少电梯业主或

物业为省钱#常常!不坏不保养"&

其三#监管工作落实不够到位$

每一起电梯安全事故#都是一

记警钟# 也是一次除险排患的契

机$ 只要发现安全漏洞#就要及时

堵上$ 尤其在上海这样的城市#很

多市民的日常生活都离不开电梯#

这就要求有关各方务必将电梯安

全隐患降到最低$ 无论是小区*写

字楼还是商场*车站#凡是有电梯

的地方# 都要确保设备质量过硬*

维保工作到位$

与此同时#职能部门还要以更

严格*规范的监管#让市民吃下定

心丸$ 电梯安全监管事关民众性

命#职能部门要构建更健全的监管

体系#做到!技防"与!人防"结合#

常规监管与集中整治结合#不留死

角和盲区$今年 %月#+上海市电梯

安全管理办法,已正式实施#确保

相关规定能落地*落实#应成一项

常抓不懈的工作$

! ! ! !近日# 成都一处高速服务区新

添 %个女士车位#比正常车位宽 '$

厘米$两个多月前#上海兴义路一商

务楼地下车库内也设计过 %个加宽

的女性专属车位#类似车位在合肥*

长沙*大连都曾现身$

女性车位最早出现在上世纪 &$

年代的德国#建立初衷不是为了降低停

车难度# 而是为了提高安全系数---

照明好#离出口近#配有摄像头#能减

小女性遭到骚扰或侵犯的概率$

如今#关键特色走了样#!安全"

车位被简化成了!宽敞"车位$ 从表

面上看# 为女司机带来了实实在在

的福利# 相信这也是设计者美好的

出发点$ 可是# 不少女同胞却不买

账#见到专属车位便不假思索地问%

!你的意思是我们女人开车技术不

如男人咯) "

设置女性车位的基本逻辑是%

女司机车技相对较差# 所以应该设

立一种更宽敞的车位#照顾她们$

女性不善于开车# 是大众对女

司机的刻板印象# 缺乏足够数据支

撑#甚至还有调查显示#女司机事故

率比男司机低$当然#这也不能证明

她们技术更好# 车技与事故本无必

然联系$ 但!加大版"女性车位的出

现#认可并加固了已有的刻板印象#

继而加深了偏见$

类似的刻板印象还有% 女生英

语有优势#男生数理化更牛$如果以

此为由#设男女两个版本的考卷#难

易不同#是否合理)

同样加宽了的残疾人车位#和

同样为女士设计的专用地铁车厢#

与女性车位的设置逻辑都不同$

残疾人车位之所以大# 是因为

他们行动不便# 上下车需要更大空

间#而不是因为他们的停车水平差$

女士专用车厢之所以合理# 是因为

女性更易受到骚扰#先天力量更弱#

这两点显而易见$ 而开车就是一项

熟能生巧的技术活# 只有熟练和不

熟练之分#没有性别之分#女司机不

是!车技差"的代名词$

提供宽敞车位#挺好#但没必要

刻意强调性别$ 大车位应向所有停

车技术欠佳的人开放#无论新手*老

人还是女性$ 好端端一个 !菜鸟车

位"#为啥非要贴上性别标签)

! ! ! !市委书记韩正# 今年夏天

!暗访" 申城城市管理$ 不打招

呼#轻车简从#知真情*知实情$

用他的话来说%!全市各级领导

干部#必须改进调查研究的方式

方法$ "

韩正曾 (次到访本报!夏令

热线"#接听百姓来电$有一年他

来接听电话#强调 )$个字%把实

事办好#把好事办实$ 按我的理

解#民生小事#是上海这座城市

的大事$ !实"与!好"#是判断民

生工作的两大标准$ 不钻研#不

了解#就!实"不下去$不知情#不

动情#就!好"不起来$

今年的!夏令热线"#本报与

上海广播电视台联手#继续为上

海 *(位区县长提供知民情的平

台---!区长面对面"大型访谈$

至今接电的 *+ 名正职区县长#

在听到一线百姓的诉求之后#或

惊讶*或动怒*或自信*或纠结#

都表示!很有收获"$而在一旁记

录的记者#则深深感受到#上海

这样一座大城市#情况实在是千

差万别$ 不了解情况#不体察民

情#简单!一刀切"的工作方法#

必然实事做不好#好事做不实$

接下去# 市水务* 交通*房

管* 市容绿化四大系统的负责

人#也将按多年惯例#一一亮相

!夏令热线"# 倾听一线百姓呼

声$一名多年接听!夏令热线"的

局长感慨%!每年接听热线#感觉

上是和一年工作在.对表/0自己

工作的感受#和老百姓对你的工

作的感受#是否一样#有没有偏

差#通过热线很容易听出来$ "

我想#!夏令热线" 的意义#

在于为百姓#提供!吐槽"的渠

道&为政府#提供!原生态"的民

情$ 这就是本报 !夏令热线"#,

年来历久弥新的原因之一$ !夏

令热线" 是一个开放的平台#只

要你愿意倾听#我们就提供百姓

诉求!大数据"1

啰嗦一句$根据市领导的意

见#!夏令热线"之后#本报还将

持续关注上海其他民生话题#邀

请多名局长到 *-,*& 热线接听

电话$ 读者诸君#敬请期待1

! ! ! !不久前# 中国人大网公布了刑

法修正案2九3草案二次审议稿4 每

一位社会公众都可以通过相应途径

提出意见#这是民主立法*科学立法

的体现# 也意味着中国立法更加重

视公众意见和背后的人心经验$

此前#关于刑法修正案2九3草案

的讨论#多集中在拐卖儿童罪$ 所谓

!人贩子一律死刑"的话题#大有全民

参与之势$ 随后#草案二审稿的相关

修改#被媒体解读为!收买儿童#一律

入刑"#迎来一片叫好$ 之所以如此#

主要是由于在一般人尤其是受害家

庭的内心#尽管有些收买儿童的人不

以出卖为目的# 但同样算得上 !人

贩"$如果立法者不予回应#很难称得

上是合于时代*贴合人心的立法$

立法者首先要意识到#法律有

先天的滞后性#变革时代的法律尤

其有自身局限$ 根据相关司法解

释#在拐卖儿童案件中无法适用精

神损害赔偿#法律对儿童的保护就

显得不够#未能抚慰当事人及其家

庭的伦理痛苦$这是需要立法者予

以体察的$立法不仅仅事关规则体

系的建立#还要能够安顿规则背后

的价值诉求#回应人心所向*修补

人世秩序之缺$

因此# 转型中国的立法者#需

要更多地正视这些人心经验#正

视转型时代保护伦理价值的重要

性$如此#才能使法律有可能承载

特定的伦理理想# 为当下的中国

人找到心仪的生活秩序及其法权

安排$ 2张国旺 刊今日人民日报
本报有删节3

! ! ! ! !嫁给大山的女人"郜艳敏最近

又成为焦点人物#之所以说!又"#是

因为有关她的种种经历几年前媒体

已经进行了报道#而这一次之所以再

次被聚焦#无外乎因为她的被拐卖经

历#以及她所受到诸多赞誉$ 地方对

于这样一位曾经遭遇不幸的代课老

师#不是通过相应的途径去惩罚那些

犯罪人#而是选择性地忽视这一层背

景# 转而突出其代课经历所表现的

!最美"一面#很多人无法接受这种做

法$ 如何惩罚拐卖人口这类犯罪现

象#对于郜艳敏又该采取何种救助#

问题的复杂性再次得以呈现$

很多人主张惩罚犯罪分子#公

安部打拐办主任陈士渠也在其微博

上表达了类似的态度$外界认为#对

于郜艳敏本人而言# 过去的经历不

堪回首# 如果她的这段经历不被还

原#犯罪分子得不到惩罚#那么#郜

艳敏!最美"的光环也会变质#甚至

可能导致一种反讽$ 这样的呼吁不

难理解#但奇怪的是#自郜艳敏被曝

光后# 地方在惩罚犯罪分子方面鲜

有作为# 对于前来采访郜艳敏的媒

体也是大加阻挠$ 这看起来是地方

惯用的维稳手段#但出人意料的是#

郜艳敏本人也表现出安于现状的态

度# 对于过去的那段经历不愿再提

起#她只是希望过着安稳的生活#对

于自己的家人以及犯罪分子未表现

出外界期待的苛责态度$

为什么会出现这样一种状况#

当事人发声后# 舆论对郜艳敏的讨

论越来越深入! 人们的表态陷入两

难% 一方面是罪不可赦的拐卖人口

犯罪行为#有心的读者或许记得#前

一段时间舆论一度掀起 !对人口贩

子一律死刑"的呼吁#学界对此虽有

深入的辩论# 但从这种呼吁不难看

出人们对拐卖人口的行为持低容忍

度&另一方面是郜艳敏眼下的生活#

有着犯罪嫌疑的家人是她的亲人#

她不会忘记自己被拐卖的经历#但

今非昔比#她只能承认并接受现状#

选择性地忽视过去那段不堪经历#

今天看地方政府没有像外界期待的

那样惩罚犯罪分子# 这似乎也间接

反映了郜艳敏本人的态度$

不过#外界不会因为郜艳敏的

表态而打消疑虑#当地方种种不是

得以曝光#这其中不仅包括对人贩

子的态度#也包括地方政府在教育

领域的种种欠账# 舆论不乏苛责#

这些都不是事件中的核心议题#但

通过对它们的关注#表达的是同样

的意思#即对不惩罚人贩子而是突

出郜艳敏!最美"一面的不满$在很

多人看来#尽管处理过程可能需要

技巧!但地方政府不能因为郜艳敏

的表态而无视自身的责任"

郜艳敏是一个特殊的案例#因

为其复杂经历#人们在表态时难免

有所保留$ 这是一个无奈的结局#

如同此前有关!对人口贩子一律死

刑"的讨论#最后只能寻找到一个

折中的处理方式#上一次舆论所呈

现的复杂性主要停留在学理层面#

如今则用这样一个生动的案例验

证了人们的种种疑虑$
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